
大鲨鱼一轮游 李秋平再回首! ! ! ! !"#比 !!$，昨晚上海男篮主场不敌北京
队，总比分 "比 %被对手淘汰，没能闯过季后
赛首轮。“这一赛季已经结束了，球队的起起
伏伏有很多，但是也完成了基本目标。”大鲨
鱼主帅李秋平总结说。

对于李秋平和他的队员来说，这是一个
无比遗憾的赛季。赛季初，一度五连胜高居前
三，被认为是大黑马；但是随着一些队员的不
断受伤，大鲨鱼也曾遭遇八连败，甚至差点儿
无缘季后赛。由于伤兵太多，给李秋平的战术

安排和执行带来极大困难，他在一些比赛里
只能锻炼新人。“年轻球员有很多上场的机
会，总体来说他们发挥都不错，尽管有不少失
误，但这也是成长的必经之路。”

能在大面积伤病之下闯入季后赛，其实
已经算是成功了，但李秋平并不满足，他认为

球队克服困难的能力还不够。在他看来，大鲨
鱼若想成为强队，应该有战胜困难的信心和
稳定发挥的气质，“在这方面，北京队就是很
好的学习对象。今年我们一共和对方打了 &

场，但只赢了一场，其实有两场比赛应该能拿
下，但我们在细节上和战术执行上没有对方

做得好，这些都是值得总结的。”
李秋平一直强调，大鲨鱼不能只靠外援，

“这个赛季外援单打的现象太多，这也是下赛
季要重点解决的问题，我们必须要做到又有核
心，又能够以点带面。”李秋平说，下个赛季会
注重提升本土球员的能力。本报记者 李元春
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其实不想走 其实好想留
刘炜或将挥别 !!年球员生涯

!"#!

祝福

! ! ! !这一晚的上海滩，许多球迷都沉浸在伤感之中，因为
刘炜。“非常开心能回到上海，也许会结束在上海队的（打
球）生涯。”想对上海球迷说些什么的刘炜，声音几度哽咽，
“很开心，真的很开心!!感谢你们，陪伴我的这些年。”

昨晚，上海男篮主场不敌北京队，赛季最后一场比赛
结束。已经在 '()赛场征战 %%个赛季、被上海球迷亲切
称为“刘大”的刘炜，很可能也要告别他的球员生涯了。

$%&'

满 足
刘炜是满足的。
这是他的第 %%个赛季，也是他离开又重

回上海男篮的第一个赛季，昨晚在大鲨鱼主
场的这场比赛，很可能是他职业生涯的最后
一场比赛。不管明年刘炜是否会继续身披大
鲨鱼战袍、像恩师李秋平赛季初说的那样“打
到 *"岁”，至少在职业生涯末年，能够回到曾
经效力 !$年的母队并再战一年，落叶归根这
个他最大的心愿，已经完成了。

昨晚这场比赛，刘炜替补上场打了 !&分
钟，+投 "中没有得分，只抢下 !个篮板，球队
最终也被淘汰。这可能是他的职业生涯告别
战，这样的答卷并不完美，可是已经无关紧
要。终场哨响，刘炜抬头看了一眼记分牌，然
后慢慢从替补席起身，平静地走进场内。北京
队主教练雅尼斯第一时间走了过来，两人拥
抱低语，互相说着告别和祝福的话———当年
雅尼斯曾是中国男篮的助教，他知道这可能
是这位国家队功勋后卫的最后一战。

和队友们围成一圈向现场球迷致敬后，
刘炜回到替补席坐下来稳稳情绪，然后转身
向客队通道走去。不是走错通道，也不是默默
离开，原来他是从通道边的看台开始，绕场一
周和现场球迷告别。走过记录台时，现场主持
人罗思杰把话筒递给了刘炜，请他和现场球
迷说几句话。“赛前我就对自己说，今晚不能
哭，真的不能哭。”眼睛里已经有泪水，但是刘
炜一直强忍着，“我能回到上海队再打一年，
真的非常开心，谢谢大家。”

四年前，刘炜曾经在源深体育馆绕场一
周感谢球迷，但那时他是以客队球员的身份。
四年后，能够以主队球员的身份再绕场一周，
刘炜说他非常满足：“也许这是自己的最后一
个赛季了，我这也算是谢幕吧？说‘谢幕’也许
感觉有点儿悲哀，或者可以说是一个新的开
始吧，现在只是短暂的落幕。”
跳上 !"号看台，刘炜把头俯在自己的 ,

号大鲨鱼球衣上，等再抬起头时已是泪流满
面，他终于还是忍不住，哭了。“刘大，再打一
年！”不少球迷这样喊着，但没有得到回应。

遗 憾
刘炜是遗憾的。
“这可能是我的最后一个赛季，我觉得自

己身体状况保持得还可以，但是出于种种原
因，没能完全发挥出来。”最大的遗憾，是他觉
得自己没能为球队做得更多，“感觉要是有十
成力的话，只发挥了四五成吧，有点可惜。”

昨晚 !"时 #"分，比赛已经结束一个多
小时，但源深体育馆内的灯还亮着，它们在等
待一个人。“其实我今晚想做的最后一件事，
是偷偷再到场馆内走一圈，没想到被你们问
出来了。”在完成一轮又一轮采访和一个又一
个合影后，刘炜从自己的位子上站起身，走出
了休息室。

好多记者都跟了上来，刘炜终究没能自
己“偷偷走一圈”，而是被簇拥着走进了球馆。
他再次跳上 !"号看台，和大家开着玩笑：“下
个赛季，我就坐在这里看球了吧？”头顶上，悬
挂着大鲨鱼夺冠的旗帜，悬挂着姚明、章文琪
的退役球衣，悬挂着前上海电视台著名解说
员王燕宁的金话筒球衣，刘炜仔细凝望了一
会儿说：“以后我的球衣挂在哪儿？”

无论刘炜明年是否会继续打球，但是有
一点可以肯定，在他退役之后，他的 ,号球衣
也将和姚明、章文琪等人挂在一起，这位已为
大鲨鱼效力 !,年的老将，配得上这份荣誉。
还没有离开，就已开始回忆。刘炜清楚地

记得，他是 !--*年 %月到梅陇基地的上海青
年队报到的，“那时基地周围还都是农田，一
晃 %+年过去了。”现在，大鲨鱼所在的梅陇基
地要拆了，源深这座见证了大鲨鱼从低谷到
复兴的主场，也可能要和刘炜告别了，“这种
感觉不知道该怎么说，算是一种怀念吧。”
如果现在离开，确实有些遗憾。比如没能

帮助球队杀入季后赛第二轮，比如还差十几
次助攻就将成为 '()历史助攻王。“但是许
多事情都是无法圆满的，总会有点儿缺憾。这
也许就是我的缺憾吧。”刘炜说，“我觉得这样
也挺好，也给了我一个奋斗的目标和上升的
空间，如果真的是已经‘登顶’的话，那就是独
孤求败了，那样更没意思。”

感 恩
刘炜是感恩的。
感恩家人的理解，感恩教练的信任，感恩

队友的帮助，感恩球迷的支持，感恩媒体的包
容……刘炜诚恳地说，归根结底他要感恩篮
球：“有了篮球，才有了我的一切。”
时光回到 %"!,年 !!月 !#日，'()第 !!

轮上海男篮客场战山东，那场比赛对刘炜来
说是里程碑之战，他成为继朱芳雨和易建联
之后、'()史上第三位“万分先生”，这份荣誉
恰恰是对他 %%年不懈坚持的褒奖。这 %%年
里，刘炜尝遍酸甜苦辣。有过在上海队和国家
队拿到冠军的甜，有过大鲨鱼陷入低谷独挑
大梁的苦，有过国际赛场被球迷指责谩骂的
辣，也有过无奈背井离乡的酸……“如果要总
结我的运动员生涯，还是要感谢、感恩吧。所
有好听的、不好听的话，所有对我的肯定和否
定，所有经历的一切，都是我人生的宝贵财富。”
昨晚终场前几分钟，眼看已经翻盘无望，

现场球迷开始高喊：“换刘炜！换刘炜！”因为
球迷们都觉得，这可能是刘大的最后一战了，
大家都希望能看他再多打一会儿。最终，刘炜
还是没能上场，他坐在板凳席上，看着计时器
上的数字慢慢归零。“整个赛季，我都在看着
时间一秒一秒流逝。”刘炜说，他已经习惯了
自己职业生涯的倒计时，“也许是我自己的心
理作用，很多时候我都觉得时间已经走得很
慢了，简直慢了一半。”但是刘炜清楚，不管他
多留恋，其实时间都在不停地往前走，“人总
有会离开的一天。”
明年还会不会继续打球？刘炜说，他会顺

其自然。至于未来，接下来他会和球队沟通，
“不管以后做什么，总有一点不会变，我会继
续为上海篮球、为中国篮球做贡献。”

本报记者 李元春
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! 刘炜昨晚与球迷在一起


